

	Peso
Año	5,0
Semestre	2,7
Extranjero, un año	10,0
Número suelto	00,0
Idem, atrasado	00,1

A propósito de unas fiestas.

Más de una cuestión que entraña indudable importancia local y provincial y que podría reportar notables beneficios económicos, siempre que fueran planteadas y desarrolladas en forma, deja de obtener en nuestra vida corriente y en los elementos que la integran, la atención conveniente y el estudio detenido que reclama. Parece algo así como si en el desenvolvimiento de esa nuestra vida, hubiéramos convenido un patrón que es refractario á mayores innovaciones y á más fecundas iniciativas. La rutina es casi siempre improductiva, y, á las veces, perjudicial. Y bien está, hasta cierto punto, que por ella sintamos apego, cuando la vida se desarrolla de modo normal, pero cuando las circunstancias vienen á quebrar esa normalidad en sus factores corrientes, entonces los hombres que tienen sobre sí la obligación de actuar como directores de la colectividad, y cuantos respondemos al dictado de ciudadanos, estamos en la de preocuparnos de esas mismas circunstancias y conjuntar todos nuestros esfuerzos y nuestras iniciativas para transformar aquellas en lo posible.

Dentro de un mes se verificarán las fiestas de San Juan, que han perdido mucho de su tradición porque así lo exigían las necesidades de los tiempos, y procurando reportarlas á todo lo sanamente tradicional, sin perjuicio de reformarlas más aún, esas fiestas deberían ser hace tiempo en nuestra capital la inauguración de una temporada que podría constituir aquí y en bastantes zonas de la provincia una época fecunda en rendimientos positivos y de verdadera importancia para dar á conocer muchas de las riquezas artísticas, históricas, prehistóricas y naturales que atesora. Con menos motivos, y en condiciones propias bastante más desfavorables, nos dan el ejemplo otras poblaciones.

Veáse lo que hace Granada con sus fiestas del Corpus, cuya organización y propaganda ha estado en este año á cargo de la Asociación de la Prensa de la ciudad, lo que hacen Sevilla en Semana Santa, Málaga y Alicante en invierno y Santander y San Sebastián en verano.

Los sorianos no podemos intentar otro tanto, pero como todo es relativo, si nos correspondiera hacer los que podamos, y, sobre todo, proscribir en absoluto nuestro desvío por cosas y hechos que á nosotros tienen que interesarnos en primer término.

De la temporada de verano podrían obtenerse en nuestra provincia muchos y variados beneficios. Pero antes de llegar á ellos hace falta un estudio dete-

nido y una preparación laboriosa, en la que la propaganda activa, porfiada y general habían de constituir el obligado y un poco largo preliminar. Y para esto, lo primero que hace falta es formar un Sindicato de Iniciativas, con tendencias principalmente económicas y que podrían constituir elementos que en su vida y organización hablan de tener interés, bajo el patrocinio de las Corporaciones oficiales y con su representación en el mismo.

Y para dar forma y orientación á ese organismo que no habría de resultar inútil, sino de una actividad constante y compuesto de voluntades capaces de desenvolverse en nuestro

medio y con los elementos escasos con que Soria cuenta á fin de procurar acrecentarlos, las llamadas, principalmente, á nuestro juicio, son la Económica Numantina de Amigos del País y la Cámara de Comercio.

Ahora bien; solo para la ejecución del intento hace falta desterrar en absoluto nuestra conciencia general de que aquí no se pueden hacer muchas cosas. Creencia semejante implica la confesión de una incapacidad que nadie más interesados que nosotros mismos en demostrar que no existe, y que lo que puede existir en todo caso fué dejación ó abandono, pero nada más.

DESOLACIÓN

Para mi amigo M. del Río, muy amante de la vida; con mucho cariño.

Vivir es perseguir algo que no se alcanza;
Es cruzar un camino de espinas y de flores;
Es escribir los versos de una eterna romanza
¡De dolores!

Las vidas van despacio, ó corren desbocadas;
Y son como arroyuelos, — claros ó cenagosos, —
Que cuando se detienen al fin de la jornada
¡Ya están dentro de un foso!

Porque el vivir termina con ese triste fin;
Acaba en la honda huesa donde pudre lo humano.
Después de esto empieza... el macabro festín
¡De los sucios gusanos!

Algunas vidas buscan otro mundo mayor,
Por que hallan este mundo miserable y pequeño,
Y van cantando idilios en busca del Amor
¡Y el Amor... es un sueño!

Otras vidas van locas á buscar el placer,
Y el goce que en la carne de pecado se encierran;
Y abrazan delirantes un cuerpo de mujer
¡Y la carne es tierra!

Otras vidas discurren tétricas, hilvanando
Y entretejiendo odios y perversas acciones
Y se sienten felices al contemplar sangrando...
¡Sus propios corazones!

Y así el vivir humano camina hacia la nada,
Y es como un arroyuelo, — claro, ó cenagoso, —
Que indefectiblemente, al fin de la jornada
¡Se sepulta en un foso!

Porque el vivir termina con ese triste fin;
Acaba en la honda huesa donde pudre lo humano.
Después de esto empieza... el macabro festín
¡De los sucios gusanos!

VIRALIO SORIA.

UN LIBRO DE JUAN ARAGON

MIS IMPRESIONES

No conozco personalmente al meritorio autor del libro «Da mi iniciación política y literaria» (por la sinceridad ha de guiar mi pluma al reflejar mis impresiones. El azar quiso que á mis pecadoras manos llegase un libro con aquel título y recorrí sus páginas con interés creciente, con entusiasmo verdadero. Después de leída la obra literaria de Aragón, creo haber llegado al conocimiento de su personalidad espiritual, toda vez que frecuentemente el artista se retrata en su obra y sabido es que la literatura entra en el amplio campo de las artes bellas. Pero no entra en mis propósitos al trazar estas líneas, hacer crítica literaria, ni podría ni sabía hacerlo. Para ello se necesitan condiciones tan importantes é inherentes como ciencia y gusto, de la primera me hallo desposeído por completo, y el gusto literario es algo

tan subjetivo que solose forma y de pura con el estudio y por las distintas percepciones de lo bello. Nunca creí que la literatura y la política pudiesen andar cogidas de la mano en una misma producción literaria por ser el objeto formal de ambas ciencias tan disparado como semejante: en mi mente, llegó á forjarse la idea de imposibilidad existente de unidad armónica entre la ciencia política y el arte literario. Siempre tuve al político como ser pegado á lo material y cuya finalidad encarna algo práctico: al literato, al escritor y al poeta como educador del sentimiento y eterno enamorado de la idea de lo bello. Después de leer á Juan Aragón he rectificado este criterio personalísimo: él se nos muestra en una sola producción, como literato y como político á la vez.

Leídos los primeros artículos de su obra, se puede afirmar de Juan Aragón, que no es solo un «iniciador» en política: puede ser considerado como rara y valiosa excepción de cuantos se adjudican el calificativo de «políticos».

Existen pocos que al ser iniciados en el arte de gobernar, llevarán como él un fin elevado y único; dedicar su actividad y celo á la defensa de sus coterráneos, harto olvidados por los que ostentan el título de defensores de este sufrido rincón de la noble Castilla. El autor del libro de ambas iniciaciones, es un político demasiado conocedor de los «políticos» y cosa extraña, no existe una nota de excepticismo en su obra literaria, que excepticismo suele producir el conocimiento del engranaje que mueve la política española.

Aragón se nos muestra risueño, esperanzado, cree que en el corazón del pueblo que sufre y trabaja brotará el desengaño que será la aurora de un resurgir fuerte y vigoroso. Demos de mano á lo político y pasemos á analizar lo literario de su obra. Tengo por cierto que el autor no quiso que respondiese su libro á un plan preconcebido ni pretendió destacar su personalidad como cultivador de las letras; su libro es un «album» donde ha compilado las impresiones que en sus largos viajes se grabaron en el alma del artista con trazos fuertes y vigorosos: no se vé en su obra la influencia social, desconocida á veces por el que personifica y crea. La ocasión hizo surgir la emoción estética y todo aquello que afecta é impresiona al autor, se refleja en su libro con colores tanto más intensos cuantas fueron las sensaciones que la belleza despertó en su espíritu culto y delicado. Prosista sin afectaciones, ingenuo y sencillo, en los distintos capítulos se observa un conjunto de cuadros donde puede fácilmente estudiarse en toda su plenitud la obra de un poeta enamorado de su tierra pinariega y castellana.

En poesía casi ha llegado al completo dominio de todos los resortes que posee la técnica del verso: sus composiciones ajustadas á la métrica tienen el sentimiento y ritmo de un poeta de Castilla; pero me atrevo á opinar que á Juan Aragón le deleitará mas una sonrisa de gratitud ofrendada á su obra por aquella mujer amada que deja entrever en sus composiciones sencillas, ingenuas y sentidas, que los elogios de los críticos y los laureles de la fama.

ANSELMO SANZ.

Soria, Mayo 1915.

Llegan hasta nosotros noticias un poco vagas de algo ocurrido entre una Asociación local, dueña de importante riqueza, y una de las fábricas suministradoras de energía eléctrica para el alumbrado público.

Nuestros informantes dicen que lo ocurrido puede traer consecuencias. Cuando éstas lleguen, porque no está en nuestras manos evitarlas, nos informaremos bien del asunto y enteraremos de él á nuestros lectores.

CUENTOS BATURROS

LA BUENA FAMA

—Padre, así no podemos tirar; sin comer, no se puede vivir; yo ya estoy corrompido de no trabajar ni hallar quien me culeque en dengue-

na parte. Usted, con sus años sus zangarrianas, tampoco gite dineros, y nosotros no semos gente de pedile nada á nadie.

—¿Y qué vamos á hacer, hijo?
—Yo no lo sé; pero de ham no himos de morinos, porque de que hasta los tocinos coman nosotros no, no pué ser.

—¿Pero qué quies qu' hagam?
—Yo, si á usted le paice, echárimos á ladrones.

—Hombre, por la Virgen del lar; más quería véte como á S Lambert, que icen que iba por pueblos con la cabeza en la ma pidiendo.

—¿Si, si, que le cuerten á u la cabecica, á ver si anda!

—¿Conque á ladrones? ¡Am calla, calla, que como hables á te voy á matar á tozolladas!

—Pues sí, señor; aquí hay q ver las cosas como son. L'him pido trabajo al alcalde, y como l'hubiamos cantao el rosario; him vendido hasta el cuenco é la colad no nos queda nada y hace tres dí que nos manteneimos con pelars de camuesas; ¡amos, que yo aguanto más!

—¿Pero por eso no himos de r bar!

—¿Pues no roba el Gobierno Verá V. cuando vengan por la co trebución el estrapalucio que va haber en la casa! Yo lo que sé, es q el año pasado, cuando me cogiere los ladrones que había en el mon y me llevaron á las cuevas anc vivían, tenían un caldero é miga y un cordero con agalchotas, q daba gozo velo. ¡Usted hará lo qu quiera, yo me echo á ladrón!

—¿Pues ande van los hijos, tñ nen que ir los padres!

—¿Pues hala, coja uste el trabu co y yo la escopeta, y esta noche al camino!

(Es de noche. El tío Tripas y s hijo Odón están al acecho á la entrada del puente. Pasa un hombre montado en un burro).

—¡Alto!

—¿Quién ha dicho alto?

—¡Nosotros!

—¡Ola, Odón! ¿Aonde se vá?

—¡Qué Odón ni qué magras! ¡La bolsa ó la vida!

—¡Quita esa escopeta day, que me pués matar!

—Suelta los dineros, ó muere como un pajarico.

—Pero, chico, ¿que bromas son estas?

—¡Qui nos himos echao á ladrones! ¡Los dineros!

—Hombre, no m'lagáis rir, que se m'ha muerto ayer el abrio y no tengo ganas de rime. ¿Vosotros ladrones? ¡Vaya, vaya, adiós; arre, burra!

—¡Padre, que se vá! ¿Le tiro?

—No le tires, déjale ise que es un buen hombre.

—¿Y qué ice usted de esto?

—Que no nos ha hecho caso. ¡Nos ha despreciao!

—¡Nos ha conocido!

—¡Claro es, sabe que en mi vida li hi pido nada á nadie!

—Pues el primero que pase paga por él.

—Mira, ahí viene el tío Agapito y su hijo, sácales los dineros pronto que cae un dorondón que me es-

toy helando!

RECUERDOS

A mi buen amigo Anselmo Sanz Serrano.

Cuando en ratos de ocio descorro el velo de nuestra adolescencia y ante mi imaginación se presenta el pasado con letras de oro, con caracteres indelebles, siente el alma la grata sensación de la existencia, de esa existencia dulce, de esa amistad sincera, de esa sincera vida en que aislados del mundo, nuestro punto de mira se fijaba en una misma idea y de la cual apartamos nuestra imaginación para ir á buscar en el océano del mundo una nueva fase á nuestro jugueteón espíritu.

El tiempo pasó. En el monótono correr del destino nuestras almas se han juntado, y caminando al unisono han hecho vibrar en sus cuerdas los recuerdos del pasado, los recuerdos de la juventud, la memoria de nuestra infancia; ante nuestra vista presentase todavía la vida escolástica como engendro de espíritus grandes, de nobles sentimientos, de vida placentera; nuestro presente también tiene sus grandezas; también posee grandes engendros, el engendro del amor; nuestra vida también es placentera, de ese placer inmenso que en nuestras almas ejerce el bello saxo; nuestra vida sin ser halagüña es agradable, y en esos recuerdos, el espíritu se ensancha, el entendimiento y la memoria se recrean y ante esa cinta cinematográfica que nuestra imaginación nos presenta, alégrese nuestro espíritu, nos consueta en las aflicciones y nos hace la vida apacible y feliz.

En el paso por el mundo nuestra flor espiritual encuéntrase de igual manera, siempre es susceptible á grandezas y caídas; esa susceptibilidad en nosotros es la mujer, la esencia es el amor. Engrandecemos nuestras almas con tan gratos sentires y sigamos presurosos nuestro camino; el destino nos juntó, el destino nos separa; volverá en el trascurso del tiempo á juntarnos otra vez?

Corramos el velo del pasado, sigamos por el presente, anhelemos el porvenir.

Oh gratos recuerdos! en nuestras almas producen sensaciones, ya gratas, ya deplorables, pero siempre sinceras.

ERNESTO DE TERMANCIA.

Por el pueblo de La Cueva de Agreda

Recordarán nuestros lectores que nos ocupamos hace poco tiempo de los daños y destrozos que un reciente y fuerte temporal de lluvias había causado en el pueblo de La Cueva de Agreda y su término.

El Ayuntamiento covacense, anheloso de aliviar en parte, la aflictiva situación de sus administrados, y no estando en sus recursos el verificación, ha acudido al ministerio de la Gobernación y Fomento, por conducto de su diputado á Cortes D. José Luis Castillejo, en demanda de socorro ó de que se inicie alguna obra de carácter público para remediar en parte las necesidades de los principalmente necesitados.

El Sr. Castillejo ha gestionado activamente el envío de alguna cantidad, y á este efecto, ha conseguido para el pueblo de La Cueva, un donativo de 500 pesetas de una fundación benéfica. Al mismo tiempo continúa trabajando en todo empeño la consecución de alguna otra cantidad de los ministerios de la Gobernación y Fomento.

Nos consta que es esta la primera vez que el pueblo de La Cueva ha recibido dinero para el remedio de daños de carácter público y por eso

sienten la gratitud que por sus gestiones merece su actual diputado señor Castillejo.

Es de esperar que en el ministerio de la Gobernación ó en el de Fomento, destinarian alguna cantidad ó verán el medio de contribuir al alivio de los considerables daños que un furioso y pertinaz temporal de aguas, causó en los campos y en las cosechas de los vecinos de La Cueva de Agreda. Así lo reclaman una evidente necesidad y una justicia estricta.

Dinastías reinantes en Europa desde los más remotos tiempos hasta nuestros días.

Francia.—La primera dinastía que reinó en Francia con derecho á la sucesión al trono, fué la de los Merovingios que duraron desde el año 478 al 852; con Pipino el Breve se inauguró luego la dinastía de los Carolingios, á la cual substituyó, al cabo de un siglo, la de los Capetos. A esta sucedió en 1328 la dinastía de los Valois que, con Francisco I se ligó á la casa de Angulema. Enrique de Navarra inició el entronizamiento de la dinastía borbónica, interrumpida por la revolución y el periodo napoleónico y continuada luego con Luis XVIII y Carlos X; en 1830 triunfó la casa de Orleans, con Luis Felipe; y por último Napoleón III, con el desastre de Sédan, abrió las puertas á la República en 1870.

Austria.—La primera verdadera dinastía, con derecho hereditario, que reinó en la Marca de Austria, fue la de los Babenberg entronizada en 982 con Leopoldo I y extinguida en 1246; siguió á esta la casa de Bohemia, que duró apenas seis años, y fué substituida por la dinastía de los Habsburgos, que aún reina en el imperio, poblado con tan diversas razas.

Hungría.—Del reino de los Magyares, finando con Geisa I al reinado de Hungría, iniciado en 997, con San Esteban y terminado con Fernando de Austria, el pueblo húngaro ha tenido durante muchos siglos reyes propios, si bien estos fueron siempre feudatarios de los Habsburgos.

España.—Hacia el 411 se instauró en la península la dinastía de los Visigodos, y con Federico la de los Ostrogodos, para dar paso, con los godos, á una serie de reyes electivos acabada por la invasión árabe, que dió lugar á las dinastías de los Omniadas, los Almoravides y los Almohades de Marruecos. A principios del siglo XVI comenzó en España la dinastía de los Habsburgos, á la que sucedió en 1700 la de los Borbones que fué interrumpida por Napoleón, al dar el trono de España á José Bonaparte. También sobre el trono hispano se inició el dominio de la casa de Saboya, con Amadeo, duque de Aosta, y en 1873 volvió á reintegrarse la dinastía borbónica.

Portugal.—La primera verdadera dinastía hereditaria que ocupó el trono del minúsculo reino de Portugal fué la de Borgoña, iniciada en 1139 con Alfonso Enriquez, en la cual se insertó en 1385 una rama de la de Avis, que duró hasta mediados del siglo XVII, en cuya época comenzó con Alfonso VI la dinastía de los Braganzas, expulsada por los últimos sangrientos acontecimientos republicanos.

Inglaterra.—Dejando á un lado la serie de diversos monarcas de la llanada eptarchia anglosajona la primera dinastía en el Reino

de Inglaterra fué la de los Sassones, empezando con Egberto de Vessex en 827; á este siguió la dinastía Normanna y la Plantagoneta que acabó con Ricardo II en 1399. A este siguieron luego los Lancaster, la de York, la de los Tudor, y la de los Stuart, que interrumpida durante un siglo por el gobierno popular de Cromwell, vino á ser más tarde cambiada por la de Orange-Nasan con Guillermo de Holanda; á este sucedió en 1714 la actual reinante.

Rusia.—El año 886 subió al trono del gran principado de Rusia la dinastía de los Vareghs con el valeroso Burik, dinastía que acabó al morir Fedor I; en 1613 con Miguel Teodorovic, se entronizó la dinastía de los Romanov á la cual sucedió, en 1762, con Pedro III la de Holstein-Gottorp, que dura todavía bajo el cetro de Nicolas II.

Alemania.—En 911 extinguióse en el reino de Alemania la dinastía de los Carolingios alemanes con la muerte de Luis el Niño, al que sucedió la casa de Sajonia que duró hasta 1137. Con Conrado III subió al sacro imperio romano-germánico la dinastía de los Hohenstauten, y en 1439 la de los Aabsburgos de Austria, la cual se unió á una rama de la de Lorena en 1745. A la abdicación del imperio germánico y á la formación de la Confederación del Rhin hecha por Napoleón, duradera hasta que la estrella de Bonaparte se apagó del todo en Waterloo, extendió á Prusia sus confines, y Alemania erigida en Imperio federal, vió sentarse en su trono la dinastía de los Hohenzollerns actual dominante.

Holanda.—En el condado de Holanda, se estableció hasta el 1300, la dinastía de los Hainaul, á la cual sucedió, medio siglo después, la de Baviera, y luego la de Bravante y Corgoña. En 1579 con el Statolderato de las siete provincias unidas, se entronizó la casa de Orange á la cual se unió en 1815, una rama de los Masan, que hoy reina.

Bélgica.—En el reino de Bélgica se estableció en 1830 con Leopoldo I, la dinastía de los Coburgo de Sajonia, tan admirablemente representado por el joven y heroico rey Alberto.

En Polonia, el año 504, comenzó á reinar la dinastía de Legh, extinguida con Púpiel II; sucedió á este en 842 la de los Piast, ya está en 1382 la de los Javelón á que substituye una larga serie de reyes electivos rota bajo Estanislao Poniatowshy, que escuchó el fatal grito de *finis Polonia*.

Grecia.—Este país, reconocido como reino soberano en 1830, entronizó con el conde Capodistria, muerto asesinado, y con Otón, la casa de Baviera ea 1431; arrojado del trono en 1862, Guillermo de Dinamarca, —Jorge I,—impuso en Grecia la dinastía de los Holsteino

Turquía.—El imperio turco, que fué una tiranía despótica de la dinastía de los Ormani, comenzó esta en 1300, con Orman I, al cual sucedieron 38 sultanes sobre aquel inseguro trono.

Montenegro.—Hacia la mitad del siglo V en el estado de Ceutia Superior, se intronizó la dinastía Cernoievich, y en 1516 en la Vladita de Tzerna-Gora la de Picetrovich Niegoh que en 1852, con el actual Nicolás, tomó título de Príncipe, y más tarde de rey de Montenegro.

Bulgaria.—El rey Covrate, en 542, inicia la larga serie de monarcas de la Bulgaria Negra, extinguida con Radomir en 1018; desde 1186 hasta 1388 hubo en el reinado

valaco-búlgaro otros 20 soberanos hasta que bajo José Schiechman cayó en poder de Turquía. Desde 1179 á 1886 ocupó el principado de Bulgaria el valeroso Alejandro de Batemberg, y en 1887 entró á reinar el actual Fernando, de los Coburgo Gotha.

Serbia.—Reinaron en Serbia la dinastía del Neman—(115)-1456; la de los Obrenovich y la de los Carageorgevich actual imperante.

Rumanía.—En el antiguo reino de Valaquia, á la muerte de Rodolfo el Negro, siguió la dinastía de los Mailatre; pero el primer rey verdadero de Rumanía fué Carlos de Hohenzollern, al que recientemente sucedió el príncipe Fernando, de la misma rama.

Dinamarca.—De la dinastía de los Dan, recordada en leyendas fabulosas, Dinamarca pasó á la estirpe de los Odimo, hasta que á mediados del siglo XI, se entronizó la dinastía de los Estritson. En 1440 comenzó á reinar, y duró 8 años, un príncipe de la casa Wittelsbach, al que sucedió la dinastía de los Cidenbourg de la cual y de la rama Slewig-Holstein Lucksbourg, es el actual monarca.

Dr. T.

Correo madrileño

DE JUEVES A LUNES

Madrid 30 de Mayo de 1915.

Querido director: hoy, á las doce, ha dejado de existir el ilustre capitán general y presidente del Senado D. Marcelo Azcárraga. La noticia de su muerte le fué comunicada por teléfono al Sr. Dato. Seguidamente el jefe del Gobierno la transmitió á los periodistas y poniéndose al habla con Palacio le comunicó al Rey la infausta nueva.

«Es esta una gran pérdida para nosotros», dijo el Sr. Dato á los representantes de la Prensa—porque era muy querido de todos y porque prestó á España, como militar y como político, relevantes é inolvidables servicios».

«El general Azcárraga era una de las personalidades que no dejan sucesor.»

Desde su domicilio, el Sr. Dato se dirigió á la casa mortuoria, en donde encontró numerosas personalidades.

Contra el deseo del Gobierno, el cadáver no ha podido ser trasladado al Senado para exponerlo allí hasta su entierro. Ha sido voluntad del general se le condujese desde su casa al cementerio, en un armón de artillería, y la familia y el gobierno han querido respetar tal disposición.

El general Azcárraga nació en Manila el 1.º de Septiembre de 1832. Ha sido Presidente del Consejo dos veces con la Regencia y una con D. Alfonso. La primera vez substituyó á Cánovas, cuando éste fué asesinado.

El entierro del ilustre general se verificará el lunes á las cuatro de la tarde.

Lerroux y la neutralidad.

En el banquete que la Juventud republicana de Santa Cruz de Tenerife, organizó el día 28, en obsequio del jefe de los radicales Sr. Lerroux, este, pronunció, según los corresponsales, un discurso sensacional, repitiendo que los momentos son graves para la Patria.

Dijo que había que romper la neutralidad en favor de los aliados.

La bandera española puede ser ultrajada y que entonces dirá á los poderes que si no salvan á la Patria, dejen á los republicanos salvarla.

Los discursos del Sr. Lerroux son el tema de todas las conversaciones siendo unánime la opinión de que causarán sensación en España y en Europa.

De Portugal.

Ayer se recibieron despachos de Lisboa en los cuales se afirmaba haber aceptado el Congreso la renuncia del Presidente Arraiga, y elegido por 98 votos D. Teófilo Braga. Después, otros despachos, decían que Teófilo Braga, acompañado de una delegación del Congreso, había prestado juramento.

A las siete y diez minutos de la tarde fué proclamado presidente.

Italia en la guerra.

Noticias de Roma afirman que los italianos son ya dueños de varias de las carreteras que penetraron en el interior del Tirolo.

Un torpedero hizo varios disparos contra un submarino austriaco que le perseguía y logró echarlo á pique.

El corresponsal.

—Sí, que hace una boira, que queda uno tieso. ¡Alto ahí!

—¡Los ladrones!

El tío Agapito al chico.—No tengas miedo, que á ese que s'acercadoy un empençon que lo bato y mato como un lardacho. ¿Ladrones en este pueblo? ¡Eso si que! ¡Acércate y te doy una cascucón la vara que te pongo negro!

—Este pueblo no roba más que Ayuntamiento!

—Si da usté un paso lo dejo se!

—¡Los dineros!

—¡Pero, padre, si éste es el hijo tío Tripas! ¿Qué hacís aquí con e frío?

—¡Qué somos ladrones desde esmañana!

—¿Vusotros ladrones? ¡Ande usando usté, padre! (Riendo á carcajadas y arreando al burro.

—¡Que nos dis el dinero ó sus timos un tiro!

—¿Vusotros ladrones? ¡Ay qué os! ¡Ni que estávamos en Carval! ¡Ande usté, padre! (Se van.)

—¡Pero usté ha visto cosa como ta?

—¡Que no nos quien creer? Y uste que no me deja matalos...

—No mates á naide, que los maldios, que los ha criaó! Pero yo digo que no le sacamos un chato á dengún vecino.

—¿Que no? Miste, ahí vienen cinco ó seis cantando. O sueltan lo te tengan, ó aquí va á haber un atacombe. ¡Alto ahí!

—¡Hola, Odón; hola, tío Tripas! ¿Ande bueno?

—¡Déjase de pulíticas y soltar las esetas, que mi padre y yo somos ladrones, y poca conversación!

—¡Más te valía hablar bien de tu padre, borracho, que se conoce que has empinao el codo!

—¡Que nos himos echao á robar! La bolsa ó la vida!

—¡Lo que vamos á hacer es ataca codo con codo pa que no nos engas con valentías, cagazas!

—¡Que tiro!

—¡Aguarte un poco!

(Se echan sobre él y sobre su padre, los sujetan y los atan.)

El padre al hijo.—Mala burra himos compraó, chico; ¡estos van á juar á la apatusca con nosotros!

—¿Conque es decir, que no se oué ni robar?

—¡Qué habís de ser vusotros ladrones! ¿Pues no conoce todo el pueblo á tu padre, que es un hombre de bien á puño carrao? ¡Y ahora sus venis con embusterías?

—Pues si no tenemos que comer, que querís qu'hagamos?

—¡Trabajar!

—Y si no nos dan trabajo; ¿se rá á morir de hambre este pobre chico viejo? Si tu padre se te muriera de hambre ¿que harías tú? ¡Dilo!

Uno de ellos.—¡Tiéné razón!

Otro.—Hay que sacalos de pobres.

Otro.—Esta mañana s'ha muerto el apafacuencos. Amos á juntarnos todos los vecinos y que lo rimplace este zaforas, no vaya á sacar otra vez á su padre al camino.

Otro.—¿Habis cenao?

El tío Agapito.—Desde hace dos días no hi comido más que unas farinetas que aún me están repitiendo.

—Años á dales de cenar á escote! ¡Y cuidao con volver á ser ladrones, porque vais de cocota á la acequia!

El padre al hijo.—¿No te lo icía yo? ¡No se pué tener buena fama por dengún dinero!

EUERBIO BLÁSICO.

Esquelas funerales

Hemos recibido un buen surtido de esquelas mortuorias, diferentes clases, que ofrecemos á precios económicos.

NUESTROS CORRESPONSALES

Berlanga de Duero

Con motivo de ser el último domingo de mayo, la Asociación de Hijas de María han celebrado en obsequio á la Madre del Amor Hermoso, una solemne función religiosa con misa y panegírico á cargo del reverendo padre Fray Ricardo Agustino Recolito, quien con una oración sagrada cantó las excelencias de María Santísima, aconsejando á las jóvenes sigan el camino que las tiene trazado tan Excelente Madre para salvar los escollos de este mar proceloso.

El tiempo lluvioso en extremo hasta el punto de que los labradores no pueden hacer nada.

Los campos buenos, pero las hortalizas no se sabe lo que darán de sí, pues con tanta humedad no será difícil venga la putrefacción de tubérculos y judías.

Las viñas muy flojas á causa del pedregajo y hielo del año pasado.

El mercado del jueves pasado muy flojo por la lluvia que cayó.

Suyo affto. S. S.

Onomatoposis.
30 Mayo 915.

INTERESANTE

Ortopédico herniólogo en Soria.

El auxiliar representante del reputado ortopédico de Madrid, D. Jerónimo Farré Gemell, Director-proprietario del Gabinete Ortopédico de Madrid que fundó el año 1897, hoy día de fama universal entre la clase médica, recibirá en SORIA, los días 15 y 16 del mes de Junio de once á una y de tres á seis, en el HOTEL DE COMERCIO, á todos los que padezcan de HERNIAS (quebraduras) ó de cualquier otra clase de afecciones ortopédicas como desviaciones del espinazo, COXALGIAS, parálisis infantil de las piernas, desviaciones de las rodillas, curvaturas de la columna, pies equinos, varus ó valgus, escoliosis de los adolescentes ó pie doloroso, abultamiento del vientre, etc., etc., deseen encargarse alguno de los aparatos de su sistema especial proclamados como los únicos científicos por todas las emulaciones médicas. Con su método de que inventó (Patente 27.791), se dominan todas las HERNIAS, por antiguas y voluminosas que sean.

Piernas artificiales cualquiera que sea el sitio de la amputación.

Todos los aparatos se construyen para cada caso determinado y por tanto se precisa ver á la persona que lo necesita, sin cuyo requisito no podría aceptar ningún encargo.

De otro modo sería imposible obtener el éxito que se persigue.

Enviaremos gratis á quien lo solicite nuestro interesante folleto de 290 páginas, titulado: *Hernias y cuestiones enlazadas con su tratamiento.*

En Madrid, en nuestro Gabinete ortopédico, Carrera de San Jerónimo, 37, principal.

NOTICIAS

Han sido nombrados profesores titulares de Matemáticas y Geografía, respectivamente, de la Escuela Normal de maestros de esta provincia, los Sres. D. Federico Zurón y D. José Antón Pacheco.

Enhorabuena.

Ha llegado de Agrada la respetable señora D.ª Socorro Zabalza de Cacho, acompañada de su bella hija María Jesús.

D. Silvestre Pequeño, padre del niño tan cobarde y vilmente asesinado en Monteagudo de las Vicarías, ha encargado de la acusación privada en la causa que por aquél delito se instruye, y hasta su sustanciación, al letrado D. Luis Po-

Las dos secciones de cinematografía anunciadas para ayer noche estuvieron muy concurridas. Después de las películas, hizo nuevos experimentos de transmisión y sesión muda la célebre vidente Luisa Mariscal, de cuyos trabajos ya se ha ocupado en el último número

nuestro compañero de redacción Anselmo Sanz.

Se ha suicidado, arrojándose para ello al cauce del río en las proximidades de un molino harinero, el vecino de Villar del Río Emeterio de Pablo Barranco, casado, de 35 años y herrero de oficio.

Se ignoran los móviles que le impulsaron á tomar tan fatal resolución.

Interesa á cuantas personas intenten marchar á Italia enterarse de las formalidades que deben observar y documentos de que están necesitados, publicadas en la «Gaceta» del 29 de los corrientes.

Se encuentra enfermo de bastante cuidado, aunque, por fortuna, ha mejorado bastante, nuestro estimado amigo D. Epifanio la Mata.

También se halla enfermo desde hace algún tiempo el Sr. D. Cesáreo Botija y antayer fué viaticado.

Deseamos que recobren pronto totalmente su salud.

Tardelcuende.—Según comunicación del alcalde de este pueblo, las gestiones llevadas á cabo por las autoridades para el esclarecimiento de la desaparición de un arado completo, propiedad del vecino Francisco Corredor, no han dado hasta la fecha ningún resultado favorable.

El vecino del barrio de Las Casas Francisco Martínez García, ha sido denunciado y puesto á disposición del alcalde de esta ciudad, por haberle sorprendido la benemérita, en el monte «Valonsadero» cortando una carga de ramas de roble, sin la licencia oportuna.

Importación de cereales.—La dirección general de Aduanas ha publicado en la «Gaceta» la relación de los cargamentos de trigo y demás cereales despachados en las Aduanas de la Península é islas Baleares durante el mes de Abril último.

De trigo, ascendieron á 49.752.108 kilogramos; de cebada, á 20.913, y de maíz, á 10.667.686. De centeno y de avena no hubo importación.

D. Rafael Gómez Muñoz, vecino de Tardelcuende, ha solicitado la inscripción en el Registro general de aprovechamiento de aguas públicas, el correspondiente á un Molino harinero de su propiedad titulado Gergal, movido con aguas del río Izana, sito en término municipal de dicho pueblo, cuyo aprovechamiento viene disfrutando desde tiempo inmemorial.

El día del Corpus, 3 de Junio próximo, se propone nuestro buen amigo D. Juan Sanz, inaugurar el servicio de sillas en los paseos públicos. Le deseamos que el tiempo sea propicio y que realice negocio en la temporada actual.

Perro hidrófobo.—Ha sido mordido por un perro hidrófobo, un hijo del Sr. Casas, representante de la compañía T. S. en Torralba. El niño se halla sometido al tratamiento antirrábico y celebraremos que no le resulte ningún contratiempo.

A propósito de este hecho, nos permitimos recordar á la Alcaldía de esta capital, lo conveniente que sería el que dictase un bando recordando á todos los dueños de perros el cumplimiento de las disposiciones vigentes á fin de que tales animalitos vayan provistos del oportuno bozal.

El tiempo.—Continúa el pertinaz temporal de lluvias, ya con perjuicio del adelanto que las cosechas necesitan en esta época, bajo la influencia del sol.

Ha sido puesto á disposición del Juzgado de esta capital, Manuel Domínguez, habitante en el vantarro llamado del Mediodía, por haber causado heridas en la cabeza, valiéndose de una azadilla, al pastor del ganado de la Sra. Viuda de Legaz.

Parece que la agresión sobrevino por apacantar el pastor el ganado á su custodia en una finca del Manuel.

El estado del herido no es grave.

Más del robo de Coscurita.—La benemérita del puesto de Morón de Almazán que sigue con actividad trabajando para el total esclarecimiento de los importantes robos efectuados en la estación férrea de Coscurita, ha descubierto últimamente que la mujer del guardabarrera de la casilla número 143 bis hizo un viaje el día 22 de Abril á los pueblos de Gormaz y Quintanas de Gormaz, y por encargo de la mujer de uno de los procesados llevo tres pares de botas, de cartón, entregándolas, en calidad de regalo, á tres niños que ella había sacado de pila.

La benemérita se incautó de estos objetos.

En cumplimiento de lo dispuesto por la Dirección general del Tesorero público en su orden de 24 del actual, queda abierto el pago de la mensualidad corriente á las casas pasivas que perciben sus haberes en esta provincia, durante los días hábiles del uno al siete del mes de Junio próximo y horas de diez á una.

En el Círculo Mercantil é Industrial.—Se activan con gran entusiasmo por el cuadro artístico de la expresada sociedad los ensayos y preparativos para llevar á la escena en el jueves próximo festividad del Corpus Christi, las divertidas obras «Las Amapolas» y «La Sota de Bastos».

Les pronosticamos desde ahora un éxito.

De la guerra europea

TELEGRAMAS

MADRID 31.

Despachos de Algeciras dan cuenta de los relatos de algunas personas que han llegado procedentes de Tànger.

La derrota sufrida en el Garb por los franceses, tiene por lo visto más importancia de lo que en principio se suponía.

Según referencias de estos viajeros, una avalancha de moros de la montaña, perfectamente equipados, cayeron de improviso sobre la columna francesa y se apoderaron de cañones y ametralladoras, causando, á la vez, pérdidas de consideración á las tropas.

Sospechan los autores de estos relatos que los moros sean alentados por los súbditos alemanes que se encuentran en el interior de Marruecos, y por los indígenas que estuvieron al servicio de los hermanos Mannesmann.

Se asegura que una nutrida columna francesa iniciará enseguida una importante operación, para tratar de castigar á los marroqueses que tomaron parte en los sucesos.

Se dice en Gibraltar que en otras comarcas de la zona de influencia francesa, se nota entre los cabileños alguna agitación.

La lucha en Arras

Las noticias oficiales de París dicen que en esta región las tropas francesas continúan avanzando.

En las calles de Neuville, Saint-Wast, prosigue la lucha favorablemente á los franceses.

Ultimamente se adueñaron de una manzana de casas situadas en las afueras del pueblo.

El fuego de la artillería de ambos ejércitos es muy violentísimo.

A la bayoneta

Al sudeste de Gorit se ha librado un encarnizado combate, en el que la bayoneta ha jugado un gran papel.

Próximo á Jella, las tropas italianas se apoderaron de un importante convoy de municiones.

En el lago de Judro, después de sangrientos combates, los italianos se han apoderado de muchas líneas fortificadas que el enemigo defendió con mucho tesón.

También de la ciudad de Gradisca se han apoderado.

Cuando las fuerzas italianas penetraron en la ciudad, los austriacos habían desaparecido de la plaza.

La mayoría de los habitantes hacía dos días que no habían probado bocado alguno.

Refuerzos turcos

Han llegado á Constantinopla, después de treinta días de marcha, la 8.ª y 10.ª divisiones del Ejército turco de Siria.

En el Cáucaso

Comunicado oficial de San Petersburgo:

«En el frente del Cáucaso, en dirección á Vau, ocupamos el día 26 la aldea de Vostan, tomando tres cañones y persiguiendo al enemigo, que se retiró desordenadamente por la región de Setz Tirtiyk; le perseguimos por la carretera de Dilman á Diza, y ocupamos el pueblo de Bejirga; los turcos han sufrido enormes pérdidas de hombres y material.

En los demás puntos del frente no hay cambio alguno.»

—Dicen de Ginebra que en el cuartel general del Ejército austro-alemán contra los italianos ha sido establecido en Trento.

Se espera la llegada del príncipe heredero de Sajonia, al cual se dará un importante mando.

—La batalla alrededor de Przemysl es igualmente muy reñida. Las tropas del general Mackensen han fraqueado el

San en Radymno, avanzando un poco hacia el Este; los rusos resisten enérgicamente al empuje.

CUPÓN REGALO

Ampliaciones fotográficas.

Bonito y elegante es el nuevo modelo de ampliación fotográfica creación de los grandes talleres fotográficos J. Luque de Madrid y que vamos á ofrecer á todos nuestros lectores.

El Sr. Luque correspondiendo á los numerosos favorecedores de ampliaciones de regalos que deseen un tamaño mayor, pero sin marco, nos ha remitido algunos ejemplares de la ampliación de referencia que es de 30 por 40 centímetros sobre elegante cartulina «Bristol» de 50 por 65 centímetros con el membrete de la casa José Luque, en oro.

La presentación es elegante y el trabajo de tiraje y retoque inmejorable. Todo el que desee puede visitar nuestra administración adonde tenemos expuestos los modelos.

Este nuevo trabajo será entregado solamente por el importe del retoque y gastos de envío que asciende á la insignificante cantidad de 3'95 ptas. Es decir, que por diez cupones y 3'95 se puede adquirir una de las ampliaciones con marco ó la que anteriormente se detalla que va sin él.

Esperamos obtener un gran número de encargos y advertimos que esta ampliación aumentará considerablemente el ya ganado crédito de los talleres J. Luque de Madrid.

Diez cupones como el presente, dan derecho á una Ampliación fotográfica Regalo de «El Porvenir Castellano».

Alrededor de la guerra

De nuestro redactor.

La táctica de Garibaldi.

Desde el principio de la guerra actual, se ha hablado en todas partes, con vehemencia, de la antigua y de la moderna táctica, y se han barajado nombres gloriosos en los fastos de los grandes combates: con motivo de las recientes luchas del Argón y de la participación que en ellas ha tomado el regimiento de voluntarios italiano, se ha hablado también mucho de Garibaldi, que en táctica fué innovador y maestro.

Su modo de distribuir las tropas ante el enemigo, formó escuela en Europa, y aplicado más tarde por los prusianos durante la guerra del 70-71, trunfó por completo sobre los ejércitos franceses.

La táctica de Garibaldi, que le dio la victoria de Calatafimi, en Mayo de 1860, corresponde en absoluto á la que hoy emplean franceses y alemanes, pues tiene la ventaja de dejar en libertad la inteligencia y el valor de cada soldado en la batalla, ante la potencia destructora de las modernas armas de fuego.

Cuando apesar de las transformaciones de las armas de combate, se aplicaba á mitad del siglo XIX, sobre los campos de batalla la alineación inglesa, en línea desfilada, ya tiñente con Wellington en Waterloo, cuando Francia se aferraba con su orden legionario adoptado por su infantería; cuando Prusia mantenía como forma tipo de la táctica formal el ataque en masa, siempre pesado y vulnerable fácilmente, Garibaldi operaba en Calatafimi con el orden profundo y delgado en líneas sucesivas, dejando al arte militar la forma tipo para los combates modernos.

Una vanguardia de infantería ligera que haga la descubierta y exploración al abrigo de los acciden-

tes del terreno, (sus carabineros genoveses, dotados de la carabina federal); una primera lanlangue de cazadores que alternaba su fuego con el de las avanzadas, amparándose también en el terreno (la 7.ª y 8.ª compañías del batallón Carini); en respectiva, pronta apoyaron su fuego el de la primera línea de tiradores y á darlos la consistencia material y moral necesaria para seguir avanzando, otra compañía, oculta á la vista del enemigo por trincheras naturales y artificiales, (la 3.ª y 4.ª compañía de su batallón, apostadas detras de una maleza): igualmente la reserva á disposición del jefe, á dar el golpe de gracia, la cual al ser dirigida por una voluntad enérgica se convierte en un elemento arrollador, siempre dispuesto á decidir la batalla, lanzándose en el momento oportuno sobre el punto más débil de la fuerza enemiga, el Bixio, en las últimas posiciones de artillería, ayudando con su fuego al avance, y obligando

al enemigo á descubrir su fuerza, (Orsini con sus famosas baterías en la pendiente occidental del monte Prehatmiya. Como se ve, la táctica de Garibaldi que Italia siguió siempre con cariño, se ha adaptado en la tremenda guerra actual, en la que predomina la línea extensa y delgada que permite mayor rapidez en los movimientos y gran adaptación á cualquier clase de armas y procedimientos bélicos, y que además permite concentrar en un momento dado la superioridad de la fuerza física y moral sobre el punto más débil del adversario, que es principio inmutable en el arte de la guerra. X. X.

Higiene Popular

por Don Roque de Membiola y Salgado (Continuación). La sal, único medio para la

conservación del pescado encubre en cierto modo los primeros signos de su podredumbre fácil de distinguir, por otra parte, cuando se desala, en cuyo caso da al gusto un sabor picante más ó menos pronunciado.

CHOCOLATE. Este alimento ha sido objeto de un sinnúmero de falsificaciones, entre las que se cuentan como las principales: las harinas de trigo, de arroz, de lentejas, de guisantes, de habas, de maiz, de almidón y de fécula de patatas, el aceite de olivas y de almendras dulces, la yema de huevo, sebo de ternera ó de carnero, estoraque, calamita, bálsamo de Perú, bálsamo de Tolu, benjuí, cáscaras de cacao secas y pulverizadas, almendras tostadas, goma

tragacanto, goma arábiga, dextrina, cinabrio, óxido rojo de mercurio, minio, tierras rojas ocráceas, etc. Los chocolates falsificados con harinas y féculas se conocen en su sabor pastoso, olor y consistencia de cola que toman cuando se cuecen. Además el conocimiento acucoso, filtrado y muy diluido toma un color azul con el agua yoda; si aquel deja un sedimento tético ó arenoso, indicará que se han empleado en la preparación del chocolate coguchos impuros en vez de azúcar.

Algunos fabricantes llevan su codicia hasta el punto de introducir en el chocolate no solo algo de cogucho, sino también fécula de patatas y cacao averiado, sustituyendo otros la manteca de cacao por el aceite co-

mún o de almendras dulces, sebo de ternera ó de carnero. Este chocolate así preparado, tiene casi el mismo olor que el de buena calidad, pero su olor de queso descubre la presencia de las grasas animales y su ranciaz de la de las semillas emulsivas. El sabor de sebo, ó bien amargo y parecido al del moho, si se dice ha entrado en su composición cacao averiado ó tostado.

Mucho podríamos decir de chocolate y especialmente de las diversas falsificaciones que se presta, pero con objeto de no ser difusos, recomendamos sobre este punto el libro escrito por D. Matías López, en el que encontrarán nuestros lectores detalles muy interesantes. (Continuará)

CARNICERIA
DE Indalecio Zúñiga.

Esta antigua y acreditada carnicería ha trasladado su despacho á la calle de Canalejas núm. 78.

El nuevo despacho está en perfectas condiciones de higiene y salubridad. Esmero, economía y prontitud en el servicio.

Esquelas funerales, desde cinco pesetas 100. Imp. de M. Reglero y Hnos

Medias y calcetines

Ignacia Asensio pone á disposición del público un buen surtido de medias y calcetines de sedalina y algodones, confeccionados á máquina. Canalejas, 66, tienda. Soria.

Miranda, Sastre
VALLADOLID

Últimas novedades en géneros del reino y extranjero.—Visita Soria y los pueblos importantes de esta provincia, diferentes veces al año. Dirección: Duque de la Victoria, 23, Valladolid.—Representante en Soria, EDUARDO G. C. BALLELLA Canalejas, 9.

Continuamente nos lamentaríamos de la carestía de los impresos, si no existiera en Soria la imprenta de M. Reglero y Hnos.

Nueva Pescadería

Procedente de la acreditada casa «La Coruñesa», de Madrid, proveedora de la Real Casa con la exclusiva en esta ciudad. Canalejas, 53, tienda. SORIA

INTERESANTES REGALOS

PARA CAFE, EL DE LA PAZ

PLAZA DE TEATINOS, SORIA. El dueño de este establecimiento obsequia á sus clientes con nuevos regalos, en combinación con el sorteo que se celebre en Madrid el 1 de Julio próximo. Consisten estos regalos: Al poseedor del n.º igual al premio mayor, una hermosa escopeta fuego central de dos cañones, un lindísimo Bebé Parisiense, ó una onza de oro, á elegir una de las tres cosas. Al que tenga el número igual al segundo premio, se le dará media onza de oro y al del premio tercero le corresponderá una moneda de cinco duros. Para los números anterior y posterior á los tres premios antes dichos, se le regalará respectivamente, dos toneladas de vino Málaga, dos botellas de Coñac Domecq, y dos botellas Manzanilla Valdespino. Cada consumación de 20 céntimos da derecho á un número. Igualmente participarán de este beneficio los servicios que se sirvan á domicilio. La escopeta y el Bebé se hallarán expuestos en el escaparate del Café.

Ampliaciones fotográficas inalterables. **Reproducciones** Pinturas al óleo, pastel y acuarela. **José Luque Nestal** Trabajos fotográficos. Placas, cartones, calendarios y artículos fotográficos para tarjetas y anuncios. Talleres y oficinas. Colegiata, 5, Madrid

Impresos. Los mejores, los más económicos, puede adquirirlos en la imprenta de M. Reglero y Hermanos. **Tarjetería, trabajos comerciales y para oficinas.**—Esquelas matriciales y recordatorios.—En virtud de concurso, esta casa suministra todos los impresos al Excmo. Ayuntamiento de Soria. **100 recibos de inquilinato 75 céntos.** Etiquetas á varias tintas.

Balneario de Liérganes
No hay medicamentos ni aguas que curen con la seguridad y rapidez que éstas, los catarras crónicos de la nariz, bronquios y pulmón; evitan las predisposiciones á contraerlos y la tisis. Magníficas y nuevas reformas en las salas de inhalación y en los Hoteles, dotados de instalaciones modernas. Telégrafo, teléfono, giro postal, ferrócarriil a Santander y garage. Pídase la nueva Guía al administrador del Balneario (Liérganes-Santander).

Consulta clínico-médico quirúrgica operatoria
Licdo. M. Hernando de la Cruz.
externo de los hospitales de Madrid; con pensión honorífica en su carrera; miembro titular de varios Congresos Especialidad en cirugía general y operaciones.—Médico oculista.—Ginecología y partos. Consultas y operaciones á domicilio, gratuitas en los pueblos. Estancias y habitaciones con los adelantos modernos. **SAN LEONARDO** (Soria) En Vinuesa del 1 al 3 todos los meses y previo aviso.

PEPTONA
ORTEGA
Es el mejor tónico y nutritivo para convalecientes y personas débiles. Recomendado contra la inapetencia, malas digestiones, anemia, raquitismo, etc.—Pídase en farmacias y en la del autor: León, 13, Madrid.

LA ESTRELLA SOCIEDAD ANONIMA DE SEGUROS GENUINAMENTE ESPAÑOLA
Domicilio social, MADRID, Espoz y Mina, 6.
CAPITAL DESEMBOLSADO: PTAS. 3.000.000
"LA ESTRELLA" tiene constituido el depósito que exige la Ley.
SEGUROS contra incendios. SEGUROS de rentas vitalicias inmediatas.
SEGUROS sobre la vida. SEGUROS contra incendio de cosecha.
SEGUROS de transportes marítimos. SEGUROS de paquetes postales.
SEGUROS de transportes terrestres. SEGUROS de rentas vitalicias diferidas.
Banqueros: Banco Hispano Americano.—Banco de España.—Banco de Gijón.—Banco Asturiano de Industria y Comercio.—Banco Español del Río de la Plata.
REPRESENTANTES EN TODAS LAS CAPITALES y pueblos importantes de España.
(Anuncio autorizado por la Comisaría General de Seguros con fecha 5 de Mayo 1911).
Subdirector en Soria: D. José María Palacio, Ferial, núm 6.

ESTÓMAGO
Los que sufren inapetencia, pesadez y dificultad de digestión, flatulencia, dolor de ESTÓMAGO y desarreglos intestinales es porque desconocen las maravillosas curaciones que se consiguen con el uso del **DIGESTÓNICO**

El mejor purgante, aguas minerales naturales de Carabaña. Depurativas, Antibiliosas, Antiherpéticas.—Propietarios: Vda. é hijos de R. J. CHAVARRI. Dirección y oficinas: Lealtad, 12, MADRID